



# CAMINANDO

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA ASOCIACIÓN RIOJANA DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO. - N.º 57

# Editorial

**POR FIN, Por fin hemos podido continuar con nuestro CAMINANDO. Esta publicación, que ahora llega al número 57, ha sido lazo de unión entre todos nosotros, y espero que en el futuro, lo sea mucho más.**

**Corren nuevos vientos para el Camino de Santiago, estamos cada día un poco más cerca de Jacobeo del 99, la pujanza con la que arranca la Ruta Jacobea del Ebro, la incesante creación de Asociaciones de Amigos del Camino, el creciente número de peregrinos y el apoyo de entidades y organismos públicos hace que todo lo referente al Camino de Santiago tenga en los medios de comunicación un eco y resonancia inusitada.**

**Todo esto hace que la responsabilidad contraída por las Asociaciones sea mucho más intensa en la tarea de mantener el Camino, en lo que para todos los que hemos sido peregrinos queremos que siga siendo, se mantenga alejado de rutas típicamente turísticas y de fines políticos.**

**En La Rioja contamos con la desinteresada colaboración del Gobierno de La Rioja, y fundamentalmente con el Ayuntamiento de Logroño y cuando surgen problemas, como las obras de reparación y mantenimiento del Albergue de Logroño, el cruce de la carretera n. 232 en Logroño, la apertura del Albergue de Navarrete, el uso con fines particulares del Cerro Roldán, etcétera, son poco a poco solucionados.**

**Por todo esto la Asociación Riojana tiene una tarea, ardua y larga por delante, siendo tarea de todos los Amigos del camino que se cumpla.**

Ennque Valentín,  
Presidente

## CAMINANDO

*Boletín Informativo de la Asociación Riojana  
de Amigos del Camino de Santiago*

Depósito Legal: LR-164-1997

C/. Ruavieja, 32 - 26001 LOGROÑO

Consejo Editorial: *Junta Directiva de la Asociación.*

Dirige: *M. Asunción Ugarte.*

Las colaboraciones son gratuitas y responsabilidad de sus autores.

### SUMARIO

Portada .....	1
Editorial .....	2
Albergues .....	3
Actividades .....	4
In Memoriam .....	5
Arte Riojano .....	6 - 7
Ruta Ebro .....	8
San Juan .....	9
Asamblea .....	10
Noticias .....	11
Actividades .....	12



# ALBERGUES

*Hace algo más de 2 años pasaba por la Ruavieja, mochila al hombro. Era temprano y la ciudad tardaba en despertarse. Me llamó alguien “ ¡ Peregrina ! “, desde una panadería y al entrar, la señora que me había llamado me regaló pan para el Camino. Nunca se me olvidará ese momento. Son esos pequeños detalles los que dan fuerza al peregrino, aquel pan me ayudó a andar durante muchos días, y es que la gratuidad en el Camino desconcierta al mismo tiempo que da ánimo.*

*Esta semana de hospitalera he intentado devolverle al Camino un poco de lo mucho que recibí de él, y me voy con la ilusión de haber recibido de los peregrinos mucho más de lo que les he dado.*

*Muchas gracias a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de estas tierras riojanas por permitirme que la acogida al peregrino en Logroño sea tan especial.*

**Balbanuy Benavides**

\* Hospitalera Albergue de Logroño.  
Marzo de 1997.



# ALFARO - RINCON DE SOTO



Los Amigos del Camino de Santiago en La Rioja comenzamos en Marzo a recorrer la Ruta Jacobea del Ebro.

La primera etapa comenzó en Alfaro el día 16 y el objetivo era cubrir los once kilómetros que separan esta localidad de Rincón de Soto. Hasta allí se desplazó un grupo de Amigos del Camino de Logroño con la ilusión de andar la Ruta del Ebro junto a alfareños y calagurritanos. Antes de salir, recorrimos la colegiata de San Miguel guiados por el párroco, quien nos mostró la riqueza artística que lo cataloga como monumento nacional. San Miguel presenta a la devoción jacobea un espléndido Santiago, pero también pudimos comprobar con tristeza el terrible estado de la colegiata y lo urgente de un proyecto de restauración que salve esta parte importante del patrimonio riojano.

El punto de partida de nuestro camino fue el pórtico de la colegiata de San Miguel. De allí a la antigua cárcel para recorrer los once kilómetros de la Ruta Jacobea que discurren por un camino rural paralelo a la vía, cómodo de andar y con un paisaje de huertas y choperas del Ebro, a la derecha, que la

espléndida mañana hizo más ameno. Almorzamos en un ribazo antes de entrar en Rincón de Soto para reponer fuerzas y comentar animadamente la experiencia, creando un ambiente cordial enmarcado en la infinidad de criterios para la recuperación del Camino Jacobeo del Ebro. El mismo camino que durante siglos siguieron los peregrinos que desde el Mediterráneo, sureste de Francia, Cataluña, Aragón, Navarra y Rioja Baja pretendían llegar a Santiago de Compostela tras enlazar en Logroño con el Camino Francés.

Llegados a Rincón de Soto, cerramos la etapa con la visita a la iglesia, también dedicada a San Miguel, y en la que también las connotaciones jacobeanas se dejan ver en las dos capillas que a ambos lados de la nave central veneran a la Virgen del Pilar, a la izquierda, y a la derecha, la dedicada a Santiago y los mártires Emeterio y Celedonio. Aunque en la capilla de Santiago, quien sabe por qué motivos, la imagen del apóstol ha sido sustituida por la Inmaculada Concepción.

*Gloria Pérez*



# REUNION CAMINO DEL EBRO

El pasado 22 de Febrero se celebró en Tudela (Navarra), una semana jacobea sobre el Camino del Ebro. Asistieron autoridades del Gobierno de Navarra, Generalitat de Cataluña, Ayuntamiento de Tudela, y los presidentes de las Asociaciones de Amigos del Camino de Navarra, Zaragoza, Tortosa y Caspe. La representación riojana fue muy numerosa y estuvo encabezada por el Director General de Cultura del Gobierno de La Rioja, Concejal de Cultura del Ayuntamiento de Alfaro, y Presidentes y representantes de las Asociaciones del Camino de Santiago de La Rioja, Cofradía de Peregrinos del Señor Santiago de Galicia de Calahorra.

En esta semana jacobea se ha tratado fundamentalmente de concienciar a las autoridades de la importancia de la Ruta del Ebro en el Camino de Santiago, y las conclusiones de esta reunión fueron las siguientes:

Pedir al Consejo Jacobeo la inclusión de la Ruta del Ebro.

Solicitar a las autoridades correspondientes el reconocimiento de la Identificación Histórica de la Ruta del Ebro.

Pedir a las Instituciones que fomenten el estudio cultural de la Ruta del Ebro.

Conservar y restaurar el Patrimonio existente.

Creación de una Comisión Permanente.

Instar a las autoridades a la creación de albergues en la Ruta.

Solicitar que habida cuenta de importancia de los Monasterios de Suso y Yuso, solicitar su declaración de Patrimonio de la Humanidad.

La próxima reunión tendrá lugar en Zaragoza, y se continuarán abordando temas de importancia para la Ruta del Ebro, ruta que en estos días está siendo caminada por las Asociaciones de Navarra, Cataluña, Aragón y La Rioja.



## IN MEMORIAM

Como todos recordaréis, el pasado día 10 de febrero traspasaba definitivamente el umbral del Pórtico de la Gloria para encontrarse con el Padre, tras largo y duro camino, nuestra amiga y socia M.ª Angeles de las Heras, y aunque recientemente, el día 21 de marzo, nos reunimos en el Albergue para recordarla en una emotiva Eucaristía, queremos rendirle un postrero homenaje en gratitud por todo lo que ha aportado a la Asociación y al Camino con sus trabajos y publicaciones en su intensa labor de investigación y docencia a lo largo de su fecunda vida. Por ello nos permitimos publicar su último trabajo, una comunicación para el IV Congreso

Internacional de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, celebrado en Carrión de los Condes, del 19 al 22 de septiembre pasado, y que ante la imposibilidad de su asistencia física, debido a lo avanzado de su enfermedad, tuve el honor y el gusto de exponerlo en su nombre, y que bajo el título «EL PEREGRINO JACOBEO VISTO A TRAVES DEL ARTE RIOJANO» lo reproducimos íntegramente. (J.L. Gil).

# Arte R

**A**unque en el arte riojano no abundan las alusiones a la peregrinación jacobea, existen las suficientes para poder saber, de un modo bastante aproximado, como fue visto el peregrino al paso de los años, durante las Edades Media y Moderna.

Distintas representaciones de Santiago como peregrino, estudiadas cronológicamente, nos ayudan sobremanera a conocer la evolución de la indumentaria y de los atributos propios de quienes caminaban hacia Compostela: sombrero, bordón, calabaza venera (1), etc., atributos que tenían la finalidad de proteger a su portador y de mostrar el carácter religioso de su viaje (2).

Resulta curioso que nunca se refleje a los peregrinos llevando un petate, impedimenta propia de los viajeros, como puede apreciarse en una de las viñetas de las Tablas de San Millán, pintadas en la segunda mitad del siglo XIV (3). Quizás porque confiaban en las buenas prestaciones que ofrecían la mayoría de los albergues del Camino (4).

## **I - LA INDUMENTARIA DEL PEREGRINO**

Durante la Edad Media, Santiago aparece revestido de larga túnica y amplio manto, manto que o bien va abrochado en el pecho, caso de la imagen de Jubera (5), datable entre fines del siglo XIII y comienzos del XIV, o bien recogido en un brazo, tal

como puede contemplarse en la escultura que preside la iglesia de Santiago el Real de Logroño, obra de la segunda mitad del siglo XIV.

Ya llevaban túnica larga los peregrinos que a fines del siglo XII fueron esculpidos en un capitel del hospital de Navarrete.

La moda cambió en los últimos años del Medievo. En un relieve de la silla número 23, lado oeste, de la sillería alta del coro del monasterio de Santa María la Real de Nájera, construida entre 1493 y 1495, los dos peregrinos que escoltan un escudo con campo ocupado por tres veneras, portan sayo corto. El de la izquierda sobre el sayo luce un tabardo, prendas propias de la época de los Reyes Católicos (6).

La túnica de la imagen de Santiago del retablo mayor de Grañón, realizado entre 1545 y 1556 por los Beaugrant, al ir replegada hacia atrás, deja ver generosamente sus desnudas piernas.

Cabe pensar que tal libertad responde, más que a la moda, a los gustos artísticos del Renacimiento, período en el que el recuerdo de la Antigüedad era muy fuerte, porque en las esculturas barrocas, postridentinas, aunque la túnica sea corta, nunca se dan tales licencias.

En el siglo XVII se usaron las túnicas y las capas cortas. Las capas exhibían grandes cuellos, así el de la imagen de Santiago de Oyón, obra de Juan Bazcardo (7), cuellos que apenas iniciado el siglo siguiente se transformaron en esclavinas adornadas con veneras, como la que lleva la de



# iojano

Santiago de El Villar de Arnedo, obra de Juan Félix de Camporredondo.

La túnica se alargó hasta los pies en el siglo XVIII y la capa desapareció, conservándose la esclavina, que en aquellos momentos llegó a

convertirse en un atributo jacobeo. Amplísimas son las empleadas por las figuras, Virgen y Niño Jesús, del grupo escultórico de la Virgen Peregrina de Leiva, exornadas con veneras y bordoncillos. (8).

(Continuará)

## NOTAS

(1) Atributos que aparecen grabados en los salmeres de los dos arcos apuntados de la fachada del modesto hospital de Lapoblación, situado en una vía subsidiaria que enlazaba con el Camino Francés en Logroño. A dicha vía alude un documento no datado, pero que parece ser del siglo XII, del Becerro de Irache, fol. 43. En él se habla de unas tierras Super Torres in camino Sancti Iacobi..., camino que aprovechaba una calzada romana que salía de Estella, continuaba por Marañón, Bernedo y penetraba en La Rioja por Lapoblación para seguir por Oyón hasta Logroño (Ildefonso Rodríguez R. de Lama: Colección diplomática medieval de La Rioja, T. III (1168-1225), Logroño, 1979, Instituto de Estudios Riojanos, docum. núm. 485, pp. 265-266).

(2) Robert Plözt: «Indumenta peregrinorum», Rv. Peregrino, Boletín del Camino de Santiago, núm. 11, Diciembre 1989, pp. 18-21.

(3) M.<sup>a</sup> de los Angeles de las Heras y Núñez: «Las tablas de San Millán de la Cogolla», Segundo

Coloquio sobre la Historia de La Rioja, vol. III, Logroño, 1986, pp. 57-71.

(4) M.<sup>a</sup> de los Angeles de las Heras y Núñez: «Los hospitales riojanos del Camino Francés», III Congreso Internacional de Asociaciones Jacobeas, Oviedo, 1994, pp. 37-49.

(5) Por el valle del Jubera transitaban peregrinos procedentes de tierras de Soria, quienes, tras rebasar la Sierra del Hayedo de Santiago, intentaban alcanzar el Camino Francés (Hortensia Ruiz Ortiz de Elguea: «La devoción a Santiago de Jubera en la Edad Media» Rv. Berceo, núm. 81, Logroño, 1971, pp. 101-110).

(6) Carmen Bernis: Trajes y modas en la España de los Reyes Católicos, T. II. Los Hombres, Madrid, 1979, C.S.I.C., pp. 121-123 y 128-130.

(7) Fuertemente inspirada en la imagen de Santiago de la portada gótica de la iglesia de Santa María de Laguardia, en cuyo retablo mayor trabajó Bazcardo desde 1614 hasta 1622 (José Manuel Ramírez Martínez:

Los talleres barrocos de escultura en los límites de las provincias de Alava, Navarra y La Rioja, Logroño, 1981, Instituto de Estudios Riojanos, pp. 22-25).

(8) El culto a esta Virgen enlaza con una hermosa leyenda.

«Cuentan que llegaron a este pueblo peregrinando María y el Niño; nadie les daba posada. Sólo una pobre mujer que lloraba a un hijo, recién muerto, les abrió la puerta; a la mañana siguiente, a la hora de partir, le agradeció la Virgen su caridad devolviendo la vida al pequeño y marchó con su Hijo peregrino» (Eliseo Sáinz Ripa: Santa María en La Rioja, Logroño, 1988, Caja de Ahorros de Zaragoza, Aragón y Rioja, p. 48).

La danza de la fiesta local de Leiva, villa por la que discurría el primer itinerario riojano del Camino de Santiago, recuerda esta leyenda (M.<sup>a</sup> de los Angeles de las Heras y Núñez: Las rutas subsidiarias del Camino de Santiago en La Rioja, Primer Premio Hispania Nostra del año 1982, inédito).



## ETAPA RINCON DE SOTO-CALAHORRA



**M**añana fresquita la del pasado 6 de abril. Fresquita y soleada. Y propicia para andar. La etapa Rincón de Soto-Calahorra –(13 kilómetros, cuarta más cuarta menos)– se presentaba llena de alicientes: buen tiempo, poco tramo para los peregrinos, mucha huerta en el camino y espléndida compañía de gentes de Alfaro, Calahorra y Logroño.

A las nueve de la mañana era la salida. En principio, desde el pórtico de la bien restaurada iglesia de san Miguel de Rincón; después, y por reunirnos con las gentes de Logroño, desde las inmediaciones de la estación ferroviaria rinconera. Más de una veintena de peregrinos en la marcha. El grueso lo constituían los logroñeses y alfareños. ¡Y qué ánimo el suyo! Por parte calahorrana, sólo cuatro personas. El peregrinar se hacía siguiendo el cauce del río Alfaro, por el moderno Rincón. Camino asfaltado, río tranquilo, huerta espléndida y feraz, perales, manzanos y melocotoneros y mucha huella de cañaveral y tamariz. Y un cielo azul abierto y diáfano que animaba a andar. Burla burlando se hicieron los primeros kilómetros en paz y compañía. Y por el itinerario centenario se iban renovando las señales jacobeanas –siempre el amarillo– con la brocha

gorda y certera de la siempre animosa Gloria Pérez Lasheras, diestra en este buen hacer de señalar el camino al peregrino. En el término de Calahorra, a la altura de «Campobajo» se hacía parada de camino. Se almorzaba y se degustaba el sabroso y nunca bien ponderado vino de la Cooperativa de Alfaro. Comidos y bebidos, y nuevamente reagrupados, el peregrinaje se adentró en tierras calahorranas hasta los aledaños del convento del Carmen. Visita al humilladero «El Crucifijo», lectura de unas referencias «ad hoc», contemplación del monumento plateresco, –vestigio del Camino santiaguino– y se visitaba la «fuente de los trece caños». Sorbo de agua y acercamiento a la catedral diocesana y sede episcopal. Se le hacía un homenaje al sacerdote calahorrano D. Carmelo Gutiérrez y los peregrinos esperaban en el atrio de la catedral contemplando la imagen del apóstol de los peregrinos. Luego se visitaba el templo catedralicio de la mano experta «cicerone» Pilar Urrutia Garrido. Y, vistos y admirados el templo, la sacristía y el Museo Diocesano, la foto de rigor y... «cada mochuelo a su nido» a esperar la próxima etapa.

Luis Martínez.



# UN CAPITEL ILUMINADO POR LA LUZ

**E**n el equinoccio de primavera y otoño un hecho insólito ocurre en San Juan de Ortega por lo que decidimos acudir a contemplarlo. La hora de salida del autobús fue un poco rara las 12 del mediodía pero fue con el fin de que los que no quisiesen caminar no se les hiciese el día muy largo hasta las 6 de la tarde que es cuando ocurre el fenómeno de la luz.

El autobús salió con 55 personas, el día nos regaló un sol espléndido y a las 2 de la tarde cuando empezábamos a caminar en Villafranca de Montes de Oca el viento soplaba suavemente y nos invitaba a iniciar el camino. La pendiente estaba al inicio, poco a poco fuimos cogiendo altura y al volver la vista atrás podíamos contemplar una preciosa vista del valle con el pueblo en la hondonada y la sierra de la Demanda al fondo. Fuimos por grupos, como ocurre en el camino uno/a encuentra personas que llevan su mismo ritmo. Un grupo estuvimos comiendo en la ermita de Valdefuentes, era un lugar con encanto (a pesar de estar al lado de la carretera) había una fuente con mucha solera, el agua salía a través de la boca de un carnero; la ermita era muy sencilla tenía la imagen de un peregrino con vieira pero toda ella emanaba paz.

La mayoría de las personas fueron directo a San Juan ya que no vieron el desvío a la ermita.

A las 6 de la tarde la iglesia estaba llena, todos mirábamos a un mismo punto al fabuloso capitel románico que representa las escenas de la Anunciación, Visitación, Sueño de San José y Natividad de Cristo, el rayo de luz ya se veía en la columna ascendiendo hasta que llegó a iluminar a la virgen que estaba con las manos abiertas, y nos mostró su rostro radiante, diríase que ella le estaba esperando. El momento fue muy emocionante, todo estaba lleno de simbolismo: el inicio de la primavera, la llegada de la luz al rostro de María, todo indicaba que era tiempo de abrirse y de confiar.

A continuación se celebró una misa y después un concierto de música antigua en la misma iglesia, la música y el canto invitaba a moverse y poco más tarde el frío que estábamos sintiendo; a pesar de ello me dio vergüenza bailar y soporté estoicamente las bajas temperaturas. A la salida José Mari (el hospitalero de San Juan de Ortega desde hace 17 años) tenía preparada una sala caliente (la misma en la que comparten los peregrinos todos los días la cena y la maravillosa sopa de ajo que él les prepara) para poder compartir la cena, fue una gozada ya que salimos todos helados pero contentos.

Y a las 10 de la noche regreso a Logroño, hubo algunas/os que llegaron tarde (yo fui una de ellas) por



quedarse a ver la forma de aliviar tensiones que tiene el Jato (famoso hospitalero de Villafranca del Bierzo) desde aquí pido disculpas pero es que ver a Jato aliviar y adivinar no se ve todos los días.

Yo regresé a casa contenta creo que fue un buen día y que lo pasamos bien. Desde aquí agradecer a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Burgos y a José Mari su hospitalidad en un lugar del camino que el peregrino suele recordar de forma especial.



# **Asamblea General de la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago**

**D**urante los pasados días 15 y 16 de febrero tuvo lugar en el Centro Gallego de Madrid (sede social de la Asociación de Madrid), la Asamblea General anual de todas las asociaciones Federadas.

Asistieron un total de 18 asociaciones: La Rioja, Burgos, Palencia, León, El Bierzo, Galega, Alava, Guipúzcoa Vizcaya, Astur-Leonesa. Astur-Galaica del Interior. Vigo, Cuenca, Valencia, Sabadell, Alicante, Murcia y Madrid.

Entre los temas y conclusiones más importantes que se trataron figuran:

- La incorporación de las nuevas asociaciones de Andorra y Córdoba a la Federación.
- Ante la renuncia del hasta ahora director de la revista "Peregrino". D. José Ignacio Díaz, la Asamblea aprueba que la dirección de la misma la asuma D. Angel Luis Barreda Ferrer, presidente de la Federación, hasta el año 1998.
- Se dieron a conocer los resultados de la encuesta "Peregrino 96", donde La Rioja figura con una valoración media de 7,55 puntos, solo superada por Galicia; en hospitaleros y atención al peregrino somos la primera con 8,24 puntos.
- Potenciar la creación de los "voluntarios culturales del camino de Santiago", una de las conclusiones del IV Congreso Internacional celebrado en Carrión de los Condes en septiembre de 1996.

Como proyectos de actividades para este año 97, se aprueban:

## **Cursillos de Hospitaleros a celebrar en 1997:**

En Cuenca: los días 25, 26 y 27 de abril. En Sto. Domingo de la Calzada: 23, 24 y 25 de mayo. En Güeñes (Vizcaya): 30 y 31 de mayo y 1 de junio.

Revisión de Hospitaleros: Sto. Domingo de la Calzada, 10, 11 y 12 de Octubre.

Se informó que el año 97 se había contado con un total de 207 hospitaleros voluntarios y este año se van atender los albergues de Roncesvalles, Logroño, Nájera, Belorado, San Juan de Ortega, Burgos, Castrojeriz, Tardajos, San Nicolás del Camino, Carrión y León.

Así mismo se aprobó que el Congreso de Hospitaleros Voluntarios, previsto para este año, se celebre en el mes de septiembre de 1998.

## **Jornadas de oración en Sto. Domingo de Silos**

Mes de abril, días 4, 5 y 6

Mes de septiembre, días 19, 20 y 21

Requisitos: haber hecho el camino

Os animamos a participar en estas actividades organizadas por la Federación.

La Asamblea concluyó con la lectura de los informes elaborados por las diferentes asociaciones asistentes sobre las actividades realizadas en el año 96 y los proyectos para este año 97.



La Asociación de Peregrinos del Señor Santiago de Galicia en Calahorra convoca un certamen literario con el ánimo de promocionar el conocimiento histórico de la Ruta Jacobea a su paso por Calahorra. Los trabajos versarán sobre Calahorra y el Camino de Santiago, su relación con la historia, el arte, los monumentos y tradiciones.

La finalización de presentación de trabajos el 15 de septiembre de 1997, y las bases están a vuestra disposición en esta Asociación.

— :: —

En Andorra (Teruel) se ha constituido, bajo la

presidencia de Juan J. Garrote, la Asociación de Amigos del Camino de Santiago «San Macario». Tiene su domicilio en el edificio Cruz Roja de Andorra (Teruel).

— :: —

Un nuevo Albergue jalona el paso del Camino en Palencia, en Calzadilla de la Cueva, junto a Santa María de las Tiendas.

**Gracias.**

## BIBLIOTECA - Últimos títulos recibidos

TÍTULO	AUTOR
Caminos de Sefarad .....	<i>Part. Turismo de Cáceres</i>
Jornadas sobre Renacimiento en la Ribera .....	<i>Biblioteca Castel Ruiz. Tudela</i>
Vida y obra de Pedro Malón .....	<i>J. Clemente</i>
Ningún de Ningunes .....	<i>Luis Vázquez Fernández</i>
Los Caminos de Santiago en Valencia .....	<i>Amparo Sánchez</i>
Sedes Episcopales en La Rioja .....	<i>Eliseo Sáinz Ripa</i>
Tu solus peregrinus .....	<i>Fray Juan A. Torres</i>
Pinceladas y Retazos del Camino Jacobeo .....	<i>Luis Landa</i>
XV Rutas del Románico .....	<i>Diputación de Pontevedra</i>

## Damos la bienvenida a nuestros nuevos socios

GREGORIO PEREZ RADA

AURORA DIEZ ALBELDA

ANTONIO MONTOYA ARANSAY

CARMEN BENES ORTIZ

BEATRIZ SAENZ ORTIZ

LUIS CARLOS VALENTIN GONZALEZ

M.<sup>a</sup> ANGELES UGARTE MARTINEZ

MIGUEL A. VIGUERA FERNANDEZ

CARMEN IBAÑEZ PEREZ

M.<sup>a</sup> MERCEDES CUESTA JIMENEZ

JOSE M.<sup>a</sup> MADARIAGA CASTEJON



## ACTIVIDADES PRIMAVERA 1997

Continuaremos recorriendo el CAMINO DEL EBRO, en LA RIOJA, en colaboración con la Cofradía del Señor Santiago de Calahorra, y los Amigos de Alfaro.

4 de mayo: 3.<sup>a</sup> etapa: CALAHORRA - ALCANADRE 22 KM.

18 de mayo: 4.<sup>a</sup> etapa: ALCANADRE - AGONCILLO 20 KM.

15 de junio: 5.<sup>a</sup> etapa: AGONCILLO - LOGROÑO 12 KM.

## CAMINO ALAVÉS EN LA RIOJA

### **1 DE JUNIO: etapa BRIÑAS-SANTO DOMINGO 22 km.**

*Aprovecharemos para marcar parte del Camino que falta. Realizaremos esta etapa con los Amigos del Camino de Santiago en Alava. Al igual que el Camino del Ebro perdió fuerza en el Siglo XII al promover los reyes desde Nájera el denominado camino francés, pero anteriormente los peregrinos desde la frontera atravesaban Guipúzcoa y Alava hasta llegar a Santo Domingo de la Calzada o a Burgos.*

## SEMANA DE EUROPA

En colaboración con el AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO, vamos a celebrar la semana de Europa con los actos que detallamos:

**DÍA 3 DE MAYO, 20.00 Horas** en el ALBERGUE (Ruavieja, 32 LOGROÑO), inauguración Exposición de Fotografías. Estas fotografías han sido cedidas por la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago. Compuesta por cincuenta fotografías ha recorrido diversas ciudades de Europa. Expuestas hasta el día 11 de Mayo y en horario de 17 a 22 horas.

**DÍA 9 DE MAYO, 20.00 Horas.** En la iglesia de Santa María de Palacio, recital de música de cuerda modalidad de púa a cargo del GRUPO MOZART de Logroño, que bajo la dirección Musical de Marta Hernández interpretará entre otras, Minúe y Gavota, Sonata, Barcarola, Canción India, Canción de Cuna, Polonesa, Marcha Turca.

**DÍA 11 DE MAYO.** En colaboración con la UNIVERSIDAD POPULAR DE LOGROÑO, se recorrerá el Camino de Santiago a su paso por el Municipio de Logroño. Trasladándose desde el Monumento al Labrador al límite de Navarra, para iniciar la marcha hasta La Grajera. La salida de autobuses será a las 9 de la mañana y el regreso desde La Grajera sobre las 14,00.

